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Maratón de historia 2018 en Sabinas Hidalgo, 
Nuevo León

 █ ■Juan Antonio Vázquez Juárez*

l pasado día 27 de noviembre de 2018 se 
celebró en la ciudad de Sabinas Hidalgo, 
Nuevo León, el Segundo Maratón de Historia 
2018.  Este evento tiene como antecedente el 
celebrado en el año 2013, en aquella fecha sus 

organizadores se propusieron que 50 conferenciantes 
participarán simultáneamente en las diferentes 
instituciones educativas existentes en el municipio 
citado.

El objetivo se cumplió ampliamente pues fueron 
más de 70 los que tuvieron participación.  En esta 
ocasión fuimos convocados por el profesor y licenciado 
Héctor Jaime Treviño Villarreal., Presidente del Consejo 
de la Historia y Cultura de Sabinas Hidalgo, para que 
asistiéramos a este encuentro con los estudiantes de 
dicho municipio.  Así decía en su invitación el 13 de 
noviembre de 2018.

“Saludos a todos los compañeros.  Si alguno 
quiere anotarse impartiendo una charla, con todo 
gusto lo incluimos.  En mayo de 2013, planeamos 
50 conferencias simultáneas (al final fueron 72 y 
fue todo un éxito).  Sabinas Hidalgo, Nuevo León, 
es el único lugar del mundo donde se han impartido 
72 conferencias simultáneas de historia, crónica, 
tradiciones, etcétera.  Saludos”.

La meta para esta fecha 27 de noviembre de 2018 
era cien conferencias, se cubrieron temas diversos con 
los participantes, a continuación anotamos a algunos 
de ellos:
Héctor Mario Treviño Villarreal, Juan Antonio Vázquez 
Juárez, Juan Alanís Tamez, Manuel Almaguer Tamez, 

Carlos Álvarez Regalado, Luis Barrera Salinas, 
Juvencio Carrizales Torres, Severo González Cárdenas, 
Juan Ramón Garza Guajardo, Vicente Esparza 
Jiménez, José Ricardo Agüero Martínez, Juana 
Margarita Domínguez, Sergio González de León, Elda 
Feliz González González, Claudia Genoveva Flores 
Tristán, Ana María Herrera Arredondo, Orel Arrambide 
Villarreal, Félix Alfonso Torres Gómez, Francisco Javier 
Chapa Góngora, Arturo Delgado Moya, maría Luisa 
Santos Escobedo, José Luis Cavazos Zarazúa, Miguel 
Ángel Frías Contreras.

También asistieron: Eloísa Solís Hinojosa, 
Gustavo Mendoza Lemus, Antonio Flores Treviño, 

Contigo
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Antonio Guerrero Aguilar, Emma Deyanira 
Montemayor Garza, Juan Morales Garza, Leonardo 
Martínez Hernández, Isaías Garza de Llano, Jesús 
Enrique Flores Morales, Lucio González, Erasmo 
Santos Muñoz, César Morado Macías, Alejandro 
Treviño Villarreal, Juan Jaime Gutiérrez y González, 
Carlos Sergio Rodríguez del Bosque, Oscar Tamez 
Rodríguez, Gerardo Merla Rodríguez.

Igualmente participaron: Umbelinda González 
Salcido, Dinorah Zapata Vázquez, Benjamín Valdés 
Fernández, Gregorio Rodríguez Tamez, Mario Ochoa 
García, César Rafael Chávez, Irene Hernández 
Amaya, Anastasio Carrillo Guajardo, Eric Santos 
Contreras, Emma Reyna García, Guillermina 
Rentería, Jesús Osorio Morales, Abraham Villarreal 
Cervantes, Blanca y Elba Mendoza Lerma, Emilio 
Medellín Peña, Fausto Mayan Urdieta, Mauro López 
Herrera, Juan José Silva Benítez, Alberto José 
Hernández Silva, Rocío Fabiola Rodríguez Moncada, 
José Guerrero, Nereo Guerrero Valdez, Beatriz 
García Rivera de Álvarez, Rafael Ríos Cázares, 
Mirtha Hinojosa Ruiz, Juan Manuel Carreño Martínez, 
Francisco Sepúlveda García, Cintia Arellano 
Vázquez, María Guadalupe Chapa Camacho, Juan 
Reinaldo Galindo, Héctor Jaime Montemayor Garza.

La cita fue en la Escuela Normal Centenaria 
Pablo Livas, institución también convocante, a donde 
debían llegar muy temprano las personas invitadas, 
cada uno nos fuimos en nuestros medios, claro que 
se contó con un transporte para los asistentes desde 
la ciudad de Monterrey, muy cómodo en el que se 
pudieron trasladar cerca de 40 personas, los demás 
como ya se indició llegamos en nuestros propios 
coches, la cita fue a las nueve de la mañana, para 
llegar al encuentro con los estudiantes a las 11:00 
horas.

En la Escuela Normal ya estaban los directivos 
o encargados de cada una de las instituciones 
educativas para llevarnos a nuestro lugar de la 
plática, en el caso mío me tocó en la Universidad 
Tecnológica de Escobedo, en su sede de Sabinas 
Hidalgo, es un edificio propio, un poco retirado del 
centro de la ciudad.  Los estudiantes con todo y 
que sus estudios eran de nivel técnico, pusieron 
mucha atención a las cuestiones relacionadas con 
las ciencias sociales. Las diferentes conferencias 
abarcabas temáticas muy variadas.

La experiencia resultó muy agradable pues se 

tenía el antecedente del año 2013 cuando se celebró 
el primer maratón.

Los resultados fueron exitosos pues se rebasó 
por mucho, se llegó a impartir 136 conferencias.  
Al término de nuestras conferencias fuimos 
concentrados en un salón cercano a la Escuela 
Normal en donde se nos entregó nuestro respectivo 
diploma firmado por el profesor y licenciado Héctor 
Jaime Treviño Villarreal y por la directora de la 
institución educativa la doctora Mireya Chapa Chapa.

El evento fue una especie de jornada cultural, 
literaria y educativa en donde los alumnos de las 
diferentes instituciones educativas compartieron, 
convivieron, platicaron, aprendieron, abrevaron con 
los conferencistas de los participantes especialistas 
en las diferentes actividades profesionales.

El periodista Gustavo Mendoza Lemus, 
recolectó en su artículo la opinión de varios 
participantes que lo dijeron entre otras cosas:
“El fondo de esto es difundir y compartir lo bueno que 
tenemos, que en este caso son las historias.  Realizar 
este maratón tiene un antecedente en 2013, pero 
que el límite eran 50 conferencias, hoy pasamos de 
las 100”, refirió Mireya Chapa Chapa, directora de la 
Escuela Normal “Pablo Livas” en Sabinas Hidalgo…

Margarita Domínguez Martínez, coordinadora 
del Archivo Histórico de Monterrey, ofreció una charla 
sobre los fenómenos naturales y sociales que han 
marcado en la historia de la capital del estado.

“Se trata de sembrar la semilla de la historia 
en las nuevas generaciones, porque los jóvenes 
creen que la historia es nombres y fechas, pero no 
es así: señaló la historiadora.Entre los temas de las 
conferencias hubo relatos sobre las crónicas de la 
filatelia en Nuevo León, por Carlos Álvarez Regalado, 
o la historia de la música popular por Carlos Sergio 
Rodríguez del Bosque. “Es interesante cómo los 
jóvenes tomaron muy bien las charlas, incluso 
algunos me preguntaron cuál es el procedimiento 
para registrar una canción de autoría propia”. Agregó 
Carlos Rodríguez…

Para Héctor Jaime Treviño Villareal, historiador 
de Sabinas Hidalgo, en Sabinas existe un interés 
natural por la historia gracias a los relatos de los 
adultos mayores a través de la tradición oral.

25



“Al hacerlo simultáneo hay un impacto mayor 
en la sociedad, donde los muchachos replicarán 
el contenido de las pláticas con sus familias. Hay 
una tradición oral en el compartir historias”. Agregó 
Treviño Villarreal.” (Periódico Milenio, Sección Cultura, 
Monterrey, Nuevo León, miércoles 28 de noviembre 
de 2018, p.34) no solamente en este municipio tan 
importante para el estado de Nuevo León, sino 
que también pudiera efectuarse en el resto de los 
municipios o en el área metropolitana de Monterrey. 
O también pudiera hacerse una propuesta para 
que se desarrollara a nivel nacional para que esto 

ocurriera en cualquier municipio de nuestro territorio.

Agradezco que se me haya invitado a ser 
partícipe de este acontecimiento tan importante, 
en donde los estudiantes – estoy plenamente 
seguro – aprendieron, compartieron experiencias y 
conocimientos con los ponentes.

A continuación transcribo las palabras en verso 
que escribió Anastasio Carrillo Guajardo “Tacho 
Carrillo” para tal ocasión:

Sabinas Hidalgo, amigos                                                                                                     
el lugar seleccionado                                                                                                                            

y muchos fuimos testigos                                                                                                                      
de lo ahí desarrollado.

Un gran maratón de Historia                                                                                                                 
en diferentes lugares                                                                                                                          

destacó en forma notoria                                                                                                                                
los planteles escolares.

Primarias y Secundarias                                                                                                         
también Universidades                                                                                                                       
Escuelas agropecuarias                                                                                                                

y gente de otras ciudades.
Con todo tipo de temas;                                                                                                                      
diferentes calidades                                                                                                                            

de sencillas a supremas                                                                                                                                         
        las fueron expresadas.

Y fue en menos de una hora                                                                                                       
dejando huella en la historia                                                                                                            

que gran galardón decora                                                                                                                                   
y llena a Sabinas de gloria.

Maestros y Licenciados;                                                                                                               
cómicos, también actores                                                                                                              

músicos y aficionados                                                                                                                           
de otras áreas y sectores.
Todo aquello que es memoria                                                                                                           
e investigan los cronistas                                                                                                                                        

                    en Sabinas ya es historia                                                                                                                              
y al futuro pasó lista.

La buena organización                                                                                                                      
se notó por todos lados                                           

y la buena dirección                                                                                                                                     
p’a todos los despistados.

Héctor Jaime muy orondo                                                                                                                        
y  Mireya    la maestra                                                                                                                          

vieron que salió redondo                                                                                                                           
el evento y puso muestra.

Para el mundo y la nación                                                                                                                 
porque es cierto y así es                                                                                                                                

y para la otra ocasión                                                                                                                          
quizá hasta venga Guinnes.

Yo quiero de corazón                                                                                                                   
lo digo a carta cabal                                                                                                                            
dar mi felicitación                                                                                                                                     

para su Escuela Normal.
A los organizadores                                                                                                                       

de este evento prodigioso                                                                                                                     
y a los colaboradores                                                                                                                                 

de este pueblo tan hermoso.
Con un reconocimiento                                                                                                                          

y una opípara comida                                                                                                                               
se le dio fin a este evento                                                                                                                    
dándonos la despedida.

Y así, parte de esta grey                                                                                                    
iniciamos el regreso                                                                                                                      

con rumbo de Monterrey                                                                                                                       
felices de estar en eso.
¡Gracias Sabinas Hidalgo!                                                                                                                

por tu grata invitación;                                                                                                                     
si un día se ofrece algo                                                                                                                  

estoy a disposición
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